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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI 
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nella seduta straordinaria di Consiglio di Amministrazione del 17 luglio 2019, nella seduta 
di Senato Accademico del 17 luglio 2019 e nella seduta di Consiglio di Amministrazione del 23 luglio 
2019. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
L’occasione è gradita per augurare a tutti una serena pausa estiva, arrivederci a settembre! 
 
Cordiali saluti. 
Nicoletta Fiorio 
 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
- Il Comitato Paritetico per la Didattica, nella seduta del 5 luglio u.s. e secondo quanto previsto 

dall’art. 13 comma 6 del Regolamento Generale di Ateneo, ha eletto alla carica di Vice Presidente 
lo studente Gabriele Tavella, iscritto al Corso di Laurea in Ingegneria Biomedica. 

- Il 21 giugno 2019 il Rettore e la Prof.ssa Mattiazzo, Vice Rettrice per il Trasferimento Tecnologico, 
hanno preso parte – presso le OGR – all’Innovation Day, Crescendo. Naturalia – Artificialia di 
Leonardo, nel corso del quale sono state presentate le nuove frontiere della tecnologia e 
dell'intelligenza artificiale, le connessioni fra capacità percettive, cognitive e logico-
computazionali dell'uomo e delle macchine. 

- Nei giorni 24 e 25 giugno 2019, in occasione del Ventesimo Anniversario della Dichiarazione di 
Bologna, la Pro Rettrice ha preso parte all'evento "The Bologna Process goes Global: 
fundamental values of the EHEA beyond 2020” organizzato dall’Università degli Studi di Bologna, 
in collaborazione con il Ministero dell'Istruzione, dell'Università e della Ricerca. 

- Il 27-28 giugno 2019, presso il Salone d’Onore del Castello del Valentino, si è svolto il Convegno 
Internazionale “Leonardo e le scienze dell’ingegneria. Riflessioni sulla cultura multidisciplinare”. 

- Il 12 luglio 2019 il Rettore ha partecipato alla conferenza stampa per l’inaugurazione della nuova 
residenza universitaria Cesare Codegone di via Paolo Borsellino 38 a Torino. 

- Il 26 luglio 2019 alle ore 9,00 in aula 10 si è tenuta l’assemblea di apertura del dibattito elettorale 
in previsione delle prossime elezioni del Senato Accademico (mandato 2019-2023). 

- Il Politecnico di Torino, con la squadra  di calcio maschile, si è aggiudicato il terzo posto nella 
World Elite University Football Tournament (WEUFT) che può essere definita la “Coppa del 
Mondo di calcio delle Università” e che si è tenuta presso la South China University of Technology 
di Canton (SCUT) dal 12 al 23 luglio. 

 
Tra le principali deliberazioni assunte: 
 
In merito al processo di revisione dello Statuto, il Rettore ha informato gli Organi di Governo che, a 
seguito del controllo di legittimità e di merito previsto dall’art. 6 comma 9 della L. 168/1989, il MIUR 
ha comunicato il nulla osta alla pubblicazione dello Statuto e del Regolamento Generale di Ateneo 
del Politecnico di Torino. Il MIUR, tuttavia, ha raccomandato al Politecnico di Torino di adeguare la 
disciplina statutaria e regolamentare in materia di procedimento disciplinare alle raccomandazioni 
formulate recentemente dall’ANAC e dallo stesso MIUR. 
Il Senato Accademico ha pertanto approvato, con il parere favorevole del Consiglio di 
Amministrazione, le modifiche all’art. 16 – collegio di Disciplina dello Statuto in coerenza con 
quanto raccomandato nella nota ministeriale sopra richiamata. 
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Infine, a conclusione del processo di revisione statutaria, il Senato Accademico ha approvato il 
nuovo testo del Regolamento per le elezioni del Senato Accademico, per renderlo coerente con le 
modifiche introdotte dal nuovo Statuto e Regolamento Generale di Ateneo. 
 
Con riferimento al budget di Ateneo, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole 
del Senato Accademico, ha approvato le linee per la formulazione di un budget di previsione 
pluriennale di Ateneo, secondo il seguente schema: 
Le linee strategiche per la formulazione del budget di previsione pluriennale fanno riferimento al 
Piano Strategico di Ateneo 2018-2024 “Polito4Impact”. Dal punto di vista metodologico, si 
procederà come nel seguito: 
-       Chiara individuazione, all’interno del bilancio annuale, di tutte le fonti di finanziamento non 
vincolate che possano dare origine ad investimenti mirati per il sostegno del Piano Strategico. 
-       Definizione di politiche per la massimizzazione delle fonti di finanziamento non vincolate in 
un’ottica pluriennale. 
-       Analisi e attuazione di azioni per la spending review, al fine di analizzare le spese correnti per 
la gestione e individuare le spese comprimibili. 
-       Individuazione prospettica dei margini di copertura degli investimenti per il piano strategico. 
-       Approvazione di un Action Plan 2020-2022 per la realizzazione degli obiettivi del Piano 
Strategico. 
-       Estensione di un bilancio pluriennale economico-patrimoniale che rifletta le azioni sopra 
riportate. 
 
Con riferimento alla programmazione del personale docente e ricercatore, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato: 
Le seguenti chiamate: 
I fascia: 
- Daniele PEILA – DIATI 
- Francesca VERGA– DIATI 

 
RTD-B: 
- Giovanni MANFREDI –DISAT 
- Clara MATTU – DIMEAS  

 
RTD-A: 
- Ombretta CALDARICE – DIST 
- Luca CARBONARI – DIMEAS 
- Lorenzo Luigi COLUMBO – DET 
- Giulia FRACASTORO – DET 
- Manuela GALATI – DIGEP 
- Gianvito URGESE – DIST 
 
Sono inoltre state deliberate le seguenti proroghe di contratti da RTD-A: 
- Francesca FRASCELLA – DISAT 
- Elena Teresa Clotilde MARCHIS – DAD 
- Stefano STASSI – DISAT, 
nonché l’attivazione di una posizione di professore di II fascia ex art. 18 comma 1 della Legge 
240/2010 – DET (bioingegneria) 
 
Il Senato Accademico ha approvato, con il parere favorevole del Consiglio di Amministrazione, 
il “Piano di azione 2019-2021 per l’attuazione dei principi della Carta Europea dei Ricercatori”, 
predisposto in relazione agli obiettivi del Piano Strategico di Ateneo «POLITO4IMPACT» e che 
prevede 27 azioni ispirate ai seguenti principi: la libertà di ricerca, l’istituzione di un Comitato Etico, 
l’integrità nella ricerca, la formazione deontologica del personale ricercatore, la diffusione e la 
valorizzazione dei risultati della ricerca, la sensibilizzazione sull’importanza del public engagement, 
la non discriminazione e la valutazione del merito, la stabilità dell’impiego e lo sviluppo professionale, 
la capacità di attrarre candidati dall’estero, l’equilibrio di genere, il riconoscimento del ruolo del 
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dottorato nella ricerca, la promozione dell’ambiente della ricerca (infrastrutture di ricerca, salute e 
sicurezza dei lavoratori), l’orientamento professionale e il career development per giovani ricercatori 
e assegnisti di ricerca, le azioni di training e di supervisione dei dottorandi di ricerca. 
 
Il Senato Accademico ha approvato, con il parere favorevole del Consiglio di Amministrazione, 
il documento denominato “L’integrità nella ricerca al Politecnico di Torino”, che rappresenta il 
manifesto programmatico dei principi fondamentali, internazionalmente riconosciuti, cui l’Ateneo si 
vuole attenere nella propria attività di ricerca. Il documento, già presentato agli Organi di governo, è 
stato integrato con due ulteriori principi: l’impegno dell’Ateneo a contrastare la falsificazione e il 
plagio e il ripudio di qualsiasi forma di discriminazione ed esclusione di ricercatori e studenti 
appartenenti a qualunque minoranza. 
 
Il Senato Accademico ha approvato le “Linee Guida di funzionamento della figura del Garante dei 
Ricercatori”.  
 
Nell’ambito della didattica di I e II livello, sono state assunte le seguenti deliberazioni: 
- Il Consiglio di Amministrazione con il parere favorevole del Senato Accademico ha approvato, 

l’affidamento diretto ex art. 23 comma 1 della Legge 240/2010 al dott. Giampiero Manara 
dell’incarico didattico del modulo «Structural engineering» – Design Unit Architecture and 
structural forms – della Laurea Magistrale in Architettura Costruzione Città; 

- Il Senato Accademico ha altresì approvato, con il parere favorevole del Consiglio di 
Amministrazione, i Regolamenti didattici dei Corsi di Studio di nuova istituzione «Tecnologie per 
l’industria manifatturiera» e «Data Science and Engineering» per l’a.a. 2019/20, nelle more della 
pubblicazione del Decreto Ministeriale di accreditamento di entrambi i Corsi di Studio, dichiarati 
accreditabili dall’ANVUR. 

- Con riferimento al Progetto Alta Scuola Politecnica (ASP): 
- Il Consiglio di Amministrazione ha approvato, con il parere favorevole del Senato 

Accademico, la proposta di una nuova Convenzione con il Politecnico di Milano per il triennio 
2019-2022 e il Regolamento Generale allegato a tale Convenzione. 
- Il Consiglio di Amministrazione ha approvato, con il parere favorevole del Senato 

Accademico, la proposta di accordo di collaborazione con il Politecnico di Milano e 
l’Università Mediterranea di Reggio Calabria e la proposta di accordo di collaborazione con 
il Politecnico di Milano e l’Università degli Studi del Sannio, per la partecipazione di un 
massimo di 10 studenti dei due suddetti Atenei dell’Italia meridionale alla “Summer School” 
ASP 2019. 

- Per quanto riguarda le iniziative a favore degli studenti relative al “Pacchetto mobilità e cultura”, 
il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
- Il rinnovo per l’a.a. 2019-2020 del pacchetto iniziative per la mobilità e la cultura a favore 

degli studenti con iscrizione nell’a.a. 2019/2020 e dei dottorandi con regolare iscrizione 
all’a.a. 2019/2020 ovvero: 

- Trasporti: rimborso, dietro richiesta, della spesa sostenuta per i seguenti abbonamenti 
(cumulabili): un abbonamento trasporti nominativo  e/o un abbonamento nominativo ad un 
servizio di bike sharing per l’area torinese, secondo valori massimi rimborsabili a seconda 
della categoria di studente e/o di fascia ISEE. 

- Musei: fornitura delle credenziali per l’attivazione di un Abbonamento Musei Torino Piemonte 
(compartecipazione alla spesa per l’importo di 8 euro). 

- Il Consiglio di Amministrazione ha altresì approvato: 
- Con riferimento al progetto Agon, l’esenzione dalle tasse per i vincitori delle borse Agon 

2019/2020, nel numero massimo di 12, nonché l’avvio del percorso di rivisitazione di tale 
iniziativa. 

- L’attribuzione di una dotazione economica per l’attivazione di Summer School e Winter 
School, da utilizzarsi nel corso dell’anno solare 2020, nonché alcuni criteri generali e modalità 
operative, connessi alle procedure di selezione e ad altri aspetti organizzativi dell’iniziativa. 

- La revisione del modello di contribuzione per gli studenti di cittadinanza extra UE e non 
residenti in Italia, immatricolati a partire dall’a.a. 2020/2021, sui corsi di studio di I e II livello, 
che sarà calcolata come somma dei seguenti due elementi: un valore minimo di contribuzione 



4 
 

basato sull’indicatore del PIL pro capite in parità di potere di acquisto e una quota aggiuntiva 
pari alla differenza tra il contributo calcolato con le regole vigenti sulla base dell’ISEE 
parificato e il contributo minimo di cui sopra, qualora tale differenza risulti maggiore di zero. 
Quanto agli studenti provenienti dai «Paesi particolarmente poveri, caratterizzati anche dalla 
presenza di un basso indicatore di sviluppo umano», così come annualmente definiti dal 
MIUR con specifico decreto, sarà applicato l’esonero totale dalla contribuzione. Gli studenti 
extra UE, che non presenteranno l’ISEE parificato, saranno considerati studenti che non 
richiedono la riduzione delle tasse e, al pari degli altri studenti, verseranno la contribuzione 
massima prevista (il 75° livello) oppure il proprio «valore-paese», se più alto. 

 
La Prof.ssa Carla Fabiana Chiasserini, Delegata del Rettore per gli Alumni e l'Accompagnamento al 
Lavoro, ha fornito al Consiglio di Amministrazione un aggiornamento sulle attività di orientamento 
al lavoro, illustrando lo stato di avanzamento della gestione dei tirocini curriculari e post-laurea (i dati 
quantitativi, il processo di informatizzazione delle procedure di tirocinio) e del Job Placement. La 
Prof.ssa Chiasserini ha inoltre presentato le nuove iniziative realizzate da gennaio 2019 e la 
programmazione delle attività 2020: si tratta di una serie di proposte finalizzate al rafforzamento 
delle opportunità di tirocinio e job placement per studenti e aziende, all’aumento dello spazio da 
dedicare alle PMI, alla realizzazione di una maggiore visibilità delle iniziative a studenti, laureati ed 
imprese, con un maggior coinvolgimento dei partner esterni ed istituzionali. E’ stata altresì deliberata 
’integrazione della Carta dei Servizi di Job Placement con un nuovo servizio denominato «Tech 
Talk», che consiste nell’organizzazione di workshop tecnici presso l’Ateneo su temi innovativi di 
carattere tecnologico, proposti da aziende a studenti/laureati.  
 
 
Con riferimento al bando di concorso del XXXV ciclo del dottorato di ricerca, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato l’assegnazione ai Dipartimenti di 30 borse di dottorato aggiuntive 
cofinanziate dall’Ateneo per un’annualità nelle more del perfezionamento dell’accordo con la 
Fondazione CRT, dando facoltà ai Dipartimenti di utilizzare i cofinanziamenti di Ateneo della 
sessione di settembre per le borse già proposte ma che erano state escluse da tale cofinanziamento 
nelle sessioni primaverile o estiva, in ordine di graduatoria, purché queste siano state interamente 
cofinanziate con mezzi propri, previa approvazione dei docenti responsabili. 
 
Nell’ambito dell’offerta formativa della Scuola di Master e Formazione Permanente: 
- Il Senato Accademico ha espresso parere favorevole ai seguenti progetti didattico-culturali di 

master: 
- Master di I livello in "ECO PACKAGING DESIGN: Systemic Innovation Design per il 

progetto del packaging". 
- Master di II livello in "Systemic Heritage-led strategies for Rural Areas and Small Cities". 

- Il Consiglio di Amministrazione ha deliberato di riservare quattro posti al personale del 
Politecnico di Torino per la partecipazione all’Executive Master in “Project Management for 
Business Performance & Innovation”, con relativo costo di iscrizione interamente a carico 
dell’Ateneo.  
 

Sulla scorta delle sperimentazioni di modalità innovative di lavoro flessibile, volte a massimizzare la 
compatibilità tra vita lavorativa e vita privata dei lavoratori, avviate da tempo dall’Ateneo, il Consiglio 
di Amministrazione ha approvato il “Regolamento di Ateneo per l’applicazione dell’istituto del 
telelavoro e del lavoro agile per il personale tecnico e amministrativo”, che accorpa in un unico testo 
la disciplina del telelavoro e del lavoro agile, tenendo conto degli esiti della prima fase di introduzione 
del lavoro agile, conclusasi il 30 giugno u.s., e della relativa valutazione effettuata da un’apposita 
Commissione di monitoraggio. 
 
Nell’ambito dei Contratti Attivi e Convenzioni, il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato, 
con il parere favorevole del Senato Accademico: 
- La Convenzione Quadro con l’Università degli Studi di Parma per collaborazione enll’ambito delle 

attività di didattica e ricerca; 
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- La costituzione del Centro Interuniversitario Scienza Nuova e la Convenzione istitutiva dello 
stesso con l’Università degli Studi di Torino il cui progetto scientifico si poggia in particolare sul 
contenuto teorico esposto nel volume “Scienza Nuova. Ontologia della trasformazione digitale” e 
nel volume “Università futura – tra democrazia e bit”;  

Il Consiglio di Amministrazione ha altresì approvato: 
- La Convenzione di collaborazione scientifica con l’Istituto Nazionale per l’analisi delle Politiche 

Pubbliche (INAPP) e il relativo atto costitutivo dell’Associazione Temporanea di Scopo con 
Competence Industry Manufacturing 4.0. 

- Gli schemi tipo del Contratto di Concorso sugli Oneri dell’attività di Ricerca e del Contratto di 
Licenza ad esso allegato con la Società Veicolo costituita dalla società Vertis SGR S.p.A., società 
di investimento in iniziative di trasferimento tecnologico. 

- L’adesione dipartimentale del Politecnico di Torino – DENERG all’associazione European Biogas 
Association (EBA). 

- L’adesione del Politecnico di Torino all’associazione EIT Manufacturing. 
- Lo Start-up Grant Agreement relativo alla fase di creazione della KIC EIT Manufacturing. 
- La sottoscrizione del contratto di locazione passiva con la società COVIVIO S.A., relativo 

all’immobile sito in Torino, Corso Ferrucci 112, da destinare ad uffici per personale impegnato in 
attività di ricerca. 

- L’accordo con l’Università degli Studi di Torino – Dipartimento di Psicologia, nell’ambito del 
Programma Welfare, per proseguire l’esperienza sperimentale relativa al centro di ascolto al fine 
di offrire supporto psicologico alle persone che lavorano e studiano al Politecnico di Torino e di 
raccogliere dati utili, insieme alle indagini sul benessere psicologico e la qualità della vita 
lavorativa, alla ricerca sui temi del benessere organizzativo, nelle sue varie articolazioni. 

 
Il Senato Accademico ha approvato l’istanza di trasferimento del Prof. Federico Smeacetto dal 
Dipartimento Energia al Dipartimento Scienza Applicata e Tecnologia. 
 
Nell’ambito dell’incentivazione dell’attività di ricerca in progetti e programmi internazionali prevista 
dall’art. 24 comma 6 del D.lgs. n. 165 del 30/03/2001, il Consiglio di Amministrazione ha 
approvato l’assegnazione delle quote di incentivazione ai Dipartimenti che hanno partecipato a 
progetti comunitari già conclusi e per i quali è stato incassato il saldo. 
 
Con riferimento alle strategie IT dell’Ateneo e in ottemperanza alle recenti indicazioni dell’Agenzia 
per l’Italia Digitale (AGID) alle Pubbliche Amministrazioni di adottare i servizi cloud come soluzione 
prioritaria per le proprie esigenze applicative («Cloud First»), il Consiglio di Amministrazione ha 
approvato un approccio coordinato ai servizi cloud di Ateneo proposto dalla Commissione Strategie 
IT, con particolare riguardo all’adozione di servizi cloud di produttività multi fornitore, per aumentarne 
la qualità modulandoli nei diversi ambiti di amministrazione, ricerca e didattica, conseguire il 
consolidamento degli attuali costi, ridurre il rischio di lock in e di dipendenza dal singolo fornitore.  
 
Sono stati oggetto di ratifica in Consiglio di Amministrazione i seguenti Decreti Rettorali: 
- D.R. n. 668/2019 relativo all’incremento di n. 1 annualità di cofinanziamento per l'iniziativa di 

incentivazione del dottorato di ricerca. 
- D.R. n. 527/2019 relativo all’approvazione dello schema atto di adesione per la realizzazione del 

progetto della Regione Piemonte nell’ambito delle piattaforme tecnologiche. 
- D.R. n. 566/2019 relativo all’approvazione dei contratti per l’a.a. 2019/2020 con TTPU – Turin 

Polytechnic University in Tashkent, Uzbekistan. 
- D.R. n. 658/2019 relativo all’approvazione dell’“Addendum No. 2 to the Agreement No. 2015/16 

for personnel provision” con TTPU – Turin Polytechnic University in Tashkent, Uzbekistan. 
- D.R. n. 505/2019 relativo all’approvazione della sottoscrizione del contratto Joint Study 

Agreement con IBM, per la prosecuzione del programma finalizzato a offrire a studenti della 
laurea magistrale la possibilità di realizzare tesi nell’ambito delle nanotecnologie presso la sede 
di IBM ad Almaden (California). 

- D.R. n. 694/2019 relativo all’approvazione della convenzione con la Fondazione CEUR – 
Camplus per la riserva di posti a studentesse fuori sede immatricolate ai corsi di laurea dell’area 
dell’Ingegneria all’a.a. 2019/2020. 
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Durante il Question Time: 
- È stata avviata in Senato Accademico un’ampia discussione sul crescente clima di ostilità, che 

nel nostro paese si sta manifestando verso i rifugiati di guerra in cerca di accoglienza e di 
condizioni di vita migliori. Riguardo a tale tematica il Rettore ha proposto di avviare un confronto 
aperto a tutta la comunità accademica anche attraverso incontri di approfondimento. E’ stato 
altresì proposto di definire un possibile documento di principi condivisi da discutere in una 
prossima seduta. 

- È stato posto in Consiglio di Amministrazione un quesito riguardante la possibilità di nominare 
una commissione per il welfare nelle sedi decentrate del Politecnico di Torino: Il Consiglio di 
Amministrazione, valutata positivamente tale proposta, ha nominato tale Commissione, i cui 
componenti saranno la Prof.ssa Claudia De Giorgi, Vice Rettrice per la Qualità il Welfare e le Pari 
Opportunità, il Prof. Luca Settineri, Vice Rettore per la Pianificazione e i consiglieri Renzo 
Curtabbi, Massimo Rebuglio ed Elena Maria Zandri, i quali potranno eventualmente avvalersi, di 
volta in volta, del supporto di altri docenti o rappresentanti degli studenti con esperienza relativa 
alle singole sedi decentrate. 

 


